
 

 
 

1 

Acta de la reunión del Comité Coordinador del Grupo de Farmacia Oncológica de la SEFH 
(GEDEFO), celebrada  el 10 de Noviembre de 2014, a través de la plataforma de 
videoconferencias de la SEFH 
 

Se desarrolla el siguiente ORDEN DEL DÍA: 
 
Hora de inicio: 16 h 

 

1. Aprobación acta de la reunión previa del 04/06/2014 

2. GEDEFO Relaciones Institucionales y Comunicación 

a. SEFH 

b. ESOP 

c. Congreso de Oncología Médica y Farmacia Oncológica 

d. SEOM 

e. SEHH 

f. Página web y twitter 

3. GEDEFO Asistencial 

a. Actualización base de datos de antineoplásicos orales 

b. Documento sobre dosificación de carboplatino 

c. Proyecto disponibilidad de fármacos 

d. Grupo de seguridad 

4. GEDEFO formación y publicaciones 

a. Curso de Oncología de la SEFH 

b. Curso BPS y estadística BPS 

c. Curso manejo y preparación de citostáticos 

d. Curso precongreso de formación de manipuladores de medicamentos en áreas 

estériles 

e. Curso de farmacocinética para farmacéuticos oncohematológicos 

f. Cursos ofertados por la industria 

5. Documentos de consenso GEDEFO 

a. Innovación, sostenibilidad y acceso a fármacos antineoplásicos 

b. Plan estratégico de atención farmacéutica oncológica 

6. GEDEFO Investigación 

a. Estrategia investigación GEDEFO 

b. Proyecto Docetaxel 

c. Proyecto utilización quimioterapia fuera de ficha técnica 

d. Proyecto próstata 

e. Resultados en salud, en colaboración con oncólogos 

7. Otros 

a. Elecciones a representantes de zona 

b. Temas pendientes 

c. Ruegos y preguntas 

 

ASISTENTES: 
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- Mª José Agustín Ferrández 

- Amparo Burgos San José 

- Gerardo Cajaraville Ordoñana 

- Mª Josep Carreras Soler 

- Ana Clopés Estela 

- Marga Garrido Siles 

- Sonia González Costas 

- Eva González-Haba Peña 

- Irene Mangues Bafalluy 

- Mª José Martínez Bautista 

- Estela Moreno Martínez 

- Montserrat Pérez Encinas 

- Esperanza Sevilla Azzati 

 

1. Se comenta y aprueba el ACTA de la reunión anterior, de 04 de Junio de 2014 

 

Se da la bienvenida a Montse Pérez Encinas, miembro de la Junta Directiva de la SEFH, que se 

unirá a partir de ahora a las reuniones del Comité Coordinador de GEDEFO. 

 

2. RELACIONES INSTITUCIONALES Y COMUNICACIÓN 
 
Comité revista Farmacia Hospitalaria: Se han incorporado al comité científico de la revista de 

la SEFH farmacéuticos de los distintos grupos de trabajo. Se invita a los grupos de trabajo a 

participar o proponer para su inclusión a farmacéuticos de reconocido prestigio; una de las 

cuales que se va a incorporar es Rita Shane. Las propuestas se deben hacer llegar a Irene 

Mangues antes de final de noviembre.  

Grupos de trabajo: MJ Martínez está terminando de redactar la memoria de actividad del 

grupo en el período julio 2013-junio 2014. Necesitamos incorporar las reuniones de trabajo de 

las diferentes zonas y la fecha de última renovación de los miembros del Comité Coordinador. 

Se ha comprobado que tenemos la normativa al día en la web. Javier Sainz, coordinador del 

los grupos de trabajo, nos ha mandado un mail comunicando que, según la normativa, los que 

llevan más de 4 años deben proceder a su renovación. En esta situación se encuentran Mª 

José Agustín y Sonia González. Siguiendo la normativa, se convocará a través de la lista SEFH 

los puestos de coordinador de zona Norte y Noroeste. Si no hay ningún candidato de esa zona 

(preferente), podrá ser de cualquier otra. 

La convocatoria de ayudas de investigación a grupos de trabajo se convocará en la misma 

fecha que el año pasado, siendo la fecha límite el 1 de mayo de 2015, por lo que debemos ir 

pensando en alguna propuesta. 

59 Congreso de la SEFH: Se presentaron 2 networking y la actividad del grupo de trabajo. La 

experiencia de los networking ha sido muy positiva y de nivel científico muy alto. A raíz de la 

encuesta de monitorización de metotrexato, se han detectado deficiencias en la formación de 

los farmacéuticos oncológicos en cuanto a la monitorización farmacocinética, por lo que 

PKGen y el grupo de Farmacia Pediátrica nos ha propuesto realizar un curso de 
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farmacocinética. En cuanto al networking de atención farmacéutica, se debatió si deberíamos 

hacer seguimiento al 100% de los pacientes o seleccionar, bien por medicamentos, bien por 

complicación de patologías en cuanto a dificultad de comprensión de la información por parte 

del paciente. 

Gerardo Cajaraville da las gracias por el apoyo para la concesión de medalla Joaquim Bonal, 

comentando que a raíz de la misma publicaron una entrevista en un periódico local, hablando 

de la farmacia oncológica y el colectivo de farmacéuticos de hospital, con gran impacto 

mediático.  Escaneará la noticia y nos la hará llegar. 

En cuanto a la fundación GEDEFO, nos informa que la antigua fundación no se ha extinguido 

como tal pero que ya no está operativa ni tiene movimientos en la cuenta. Se ha puesto en 

contacto con Mª José Dalama para trasmitir los fondos de la fundación a la SEFH, a un 

apartado de GEDEFO. Quedan unos 20.000 € y una vez que el patronato de permiso, se 

transmitiran a la SEFH. 

ESOP: tras la presentación de nuestra candidatura como organizadores del congreso en 2016 

en Barcelona, el seleccionado ha sido Croacia. Mª José Tamés es representante de GEDEFO en 

ESOP pero debemos participar algún miembro del comité coordinador junto a ella y ser 

miembros más activos. Se solicita que los coordinadores que quieran representar a GEDEFO 

en ESOP nos lo hagan saber y se mandará un mail con las personas interesadas para su 

selección. El delegado debe estar nombrado antes de enero de 2015. 

II Congreso de Oncología Médica y Farmacia Oncológica: varios coordinadores pertenecen al 

Comité Científico que ha evaluado las presentaciones al congreso. Irene Mangues moderará 

una mesa sobre equidad y acceso a fármacos innovadores, donde tendrá una ponencia José 

Luis Poveda.    

III Simposio SEOM: Irene Mangues participó en una mesa sobre accesibilidad a fármacos, 

donde había representantes de la administración, de pacientes, farmaindustria y oncólogos. 

Presentaron una encuesta que ha realizado SEOM sobre inequidad en el acceso, que 

demuestra que hay distintas comunidades con dificultades de acceso a fármacos y sobre todo 

con diferentes tiempos de acceso, aunque no explicaron la metodología empleada. Fueron 

muy críticos con los farmacéuticos, aunque desde GEDEFO se ofreció colaboración con los 

otros profesionales y apoyo para trabajo conjunto en cuanto a accesibilidad a fármacos, 

buscando un equilibrio entre todos. En ese sentido se debería seguir la línea de ESMO, que 

clasifica las novedades en 5 niveles, según el beneficio clínico que ofrezcan los fármacos y el 

precio debería ir en consonancia con este beneficio.  

SEHH: Novartis nos ha propuesto un trabajo colaborativo con la SEHH sobre neoplasias 

proliferativas. Aun por definir. 

Página web: se presenta la estadística de visitas a la web de la SEFH, ocupando GEDEFO el 2º 

lugar más visitado, tras GENESIS. Aproximadamente tenemos unas 10.000 visitas al año, 

siendo lo más consultado el link de protocolos terapéuticos. Estos protocolos no se han 

revisado desde 2004, por lo que algunos pueden estar obsoletos. En principio no se propone 

actualizarlos, ya que el ritmo de actualización de los protocolos es muy rápido y eso dificulta 

el que estén al día. Se pondrá un mensaje en la web, advirtiendo este aspecto y se contactará 

con Claudo Puig para que nos especifique con mayor profundidad que apartados se suelen 

consultar de estos protocolos. 
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Se enviará a Esperanza Sevilla la alerta de posibles errores de medicación con trastuzumab-

emtansina que ha elaborado ISMP, para que la cuelgue en la web junto con las otras alertas. 

Se propone la creación de un mapa con los hospitales que tengan unidad de Farmacia 

Oncológica. Cada coordinador recopilará la información de su zona y se la enviará a Esperanza 

Sevilla. Montse Pérez comenta que se está planteando desde la SEFH una encuesta a todos los 

Servicios de Farmacia y se podría incluir un ítem en la misma acerca de los hospitales que 

atienden a pacientes oncológicos y también se podría aprovechar para conocer si la atención 

farmacéutica al paciente con antineoplásicos orales la hace el farmacéutico de dispensación 

hospitalaria o el de farmacia oncológica. 

Lista SEFH: se decide que hay que contestar a las consultas que realicen sobre 

antineoplásicos. Se propone que una opción sería turnarnos los coordinadores por meses y  

que habría que nombrar algún responsable para canalizar las preguntas. Montse Pérez va a 

consultar al grupo de Farmacotecnia el procedimiento que ellos siguen para gestionar la lista, 

quedando pendiente esta cuestión.  

Respecto a la cuenta de twitter @gedefo_sefh, se acuerda seguir difundiendo entre todos 

como hasta ahora, informaciones de la web, bibliografía interesante, etc. Además de difundir 

información por twitter, la misma información se debería difundir a través de la lista SEFH. 

Queda pendiente la selección de un responsable, pudiendo incorporar otros farmacéuticos 

que quieran colaborar. 

 

3. GEDEFO ASISTENCIAL 
 

Base de datos de interacciones de antineoplásicos orales: Astellas se ha ofrecido a 

financiarnos una actualización. Esta base de datos tiene unas 6 visitas al día, por lo que se 

decide que en vez de actualizarla, se podría financiar un buscador de distintas bases de datos 

de interacciones, ya que esta información queda obsoleta de manera muy rápida o incluso 

financiar un buscador como Micromedex. Irene Mangues le propondrá a Esther Carcelero esta 

cuestión.  

 

Documento sobre dosificación de carboplatino: A raíz de la charla que dio Mª Sacra Díaz sobre 

dosificación de carboplatino en las Jornadas de Oncología celebradas en junio de 2014, se le 

solicitó que escribiera un documento que facilite todos los aspectos a tener en cuenta de la 

dosificación de este fármaco. Ya está redactado el documento, que será revisado por Gerardo 

Cajaraville, Eva González-Haba y Estela Moreno. Se realizará un documento de consenso y/o 

una publicación , donde constará GEDEFO. Se propone revisarlo y pedir consenso también a 

SEOM. Ana Clopés propone también contar con Medicina Nuclear para aclarar aspectos sobre 

la técnica de medición del aclaramiento de creatinina.    

 

Desabastecimiento de antineoplásicos y alertas: M José Agustín comenta que ha hecho en 

colaboración con M Angeles Gil un borrador de carta de desabastecimiento de 

antineoplásicos para la AEMPS y para los laboratorios. Se valora también la posibilidad de 

enviarlo a las CCAA. Las alertas se seguirán difundiendo a través de la cuenta de Twister.  
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Grupo de seguridad: La primera reunión fue en mayo y se repartieron las tareas entre los 

distintos miembros del grupo, coordinado por Montse Rey. Ana Clopés comenta la 

imposibilidad de retomar este tema hasta mayo de 2015. Nos parece imprescindible que siga 

liderándolo el ICO, por lo que se decide retrasarlo hasta que pueda retomarlo. Es un proyecto 

que en principio estaba financiado por BD, aunque se exigió que fuera independiente.  

Finalmente será un documento de GEDEFO, sin tener BD nada que ver. 

 

4. FORMACIÓN Y PUBLICACIONES 
 

Reuniones de zona: se deberían hacer como mínimo una al año. En 2014 solo se han hecho en 

Cataluña-Baleares y Madrid. Está prevista una en diciembre en la zona Noroeste. Se revisará 

la forma de financiar estas reuniones (pago de ponentes, desplazamientos, 

videoconferencias…). Irene Mangues hará la consulta a Mª José Dalama. 

 

Curso de Oncología: promovido por Bristol, coordinado y revisado por Amparo Burgos y Ana 

Rubio. Ya están disponibles los dos primeros módulos para revisar y el calendario previsto 

para los 6 módulos. El 15 de noviembre se mandan a la editorial y el lanzamiento del primer 

módulo (melanoma) será el 23 febrero de 2015. Las primeras inscripciones se han hecho en el 

59 congreso de la SEFH, habiendo ya unos 200 farmacéuticos inscritos. El último (pulmón) 

está previsto para diciembre de 2015. La estructura es parecida a los temas de BPS y aunque 

en principio lo oferta Bristol, estará disponible en el DPC para todos los socios que lo quieran 

realizar.  

 

VIII curso BPS: Sefa Carreras comenta que los resultados estarán en diciembre de 2014. A la 

espera de los aprobados en esta edición, actualmente hay 103 farmacéuticos en España 

acreditados como BCOP. Se propone hacer una publicación contando el proyecto, que podría 

presentarse en el congreso del año que viene.  

 

Curso de manejo de preparación de citostáticos: Ana Clopés comenta que ya está abierta la 

cuarta edición. La zona Cataluña y Baleares han actualizado los contenidos, la parte teórica 

presencial será el 21 de noviembre y se está contactando con los hospitales de ediciones 

anteriores para el taller práctico. Hay muchos profesionales que quieren hacer el curso, tanto 

enfermeros como técnicos de grado superior y medio y la selección como criterio principal 

son los años de experiencia y el punto de corte está aproximadamente en 5 años. Ante la 

demanda que hubo, ya están seleccionados los asistentes de la 4ª y 5ª edición, patrocinada 

por Fressenius. Se plantean hacer 2 ediciones. 

 

Curso precongreso sobre manipulación de medicamentos en áreas estériles: Eva González-

Haba comenta que se está elaborando la parte teórica de formador de formadores, que va 

dirigida a farmacéuticos, y la parte práctica de formador de elaboradores que estará dirigida a 

enfermeros y técnicos. Los contenidos del curso precongreso se colgarán como enlace en la 

web de GEDEFO. 
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Entre los cursos previstos para el año que viene están un curso de farmacocinética para 

farmacéuticos oncológicos (pendiente buscar financiación), incluyendo orientación al paciente 

de trasplante hematopoyético, el curso de trial precision, patrocinado por Lilly y coordinado 

por Jordi Gines y otro de trombosis y cáncer, patrocinado por Leo y coordinado por Estela 

Moreno y Eva González-Haba. 

 

Publicaciones 
Esperanza Sevilla ha colgado en la web el resumen de la encuesta de metotrexato que se 

presentó en el congreso. En cuanto a la encuesta de utilización de fármacos oncológicos fuera 

de ficha técnica, Eva González-Haba comenta que su intención es publicarla, pero solamente 

tiene 35 encuestas cumplimentadas, por lo que debería hacerle llegar más, sobre todo de la 

zona Noroeste y Andalucía Oriental. 

Para próximas encuestas en que nos pidan difusión como grupo GEDEFO, deberíamos obtener 

un compromiso de los investigadores de su publicación y de estar como GEDEFO en las 

publicaciones que deriven de esas encuestas. 

  

5. DOCUMENTOS DE CONSENSO 
 

Documento sobre innovación, sostenibilidad y acceso a fármacos antineoplásicos: pretende 

ser la postura de GEDEFO, como grupo de trabajo de una sociedad científica,  frente a la 

problemática de acceso a fármacos. Se está revisando y se intentará que esté listo para el 

congreso de Toledo, donde Irene Mangues participa en una mesa al respecto. 

 

Plan estratégico de atención farmacéutica oncológica: actualmente se está trabajando en esta 

iniciativa, similar al 2020 pero aplicada a la farmacia oncológica. Cuando esté listo el borrador, 

se pasará al resto del comité coordinador para su revisión. 

 

6. INVESTIGACIÓN 
 
Proyecto docetaxel: Amparo Burgos está tramitando al CEIC de su hospital todos los 

documentos necesarios para su aprobación, que será probablemente la última semana de 

diciembre. Y está listo el CRD y el dictamen de la AEMPS, estando casi finalizada la HIP y CI.   

La SEFH va a hacer la base para la recogida de datos de los distintos hospitales. Se necesita un 

tamaño de muestra de 1800 pacientes que estén en tratamiento con las distintas marcas de 

docetaxel: teva, sandoz, hospira o actavis. No sabemos si habrá fondos para que participen 

todas las CCAA, en función de los costes de las tasas. 

Sefa Carreras solicita su sustitución en el proyecto por Anna Farriols. 

Se solicita a todos los coordinadores que consulten con los hospitales de su zona cuantos 

pacientes cumplirían los criterios de inclusión y que marcas utilizan. Nos mandarán un mail 

con la consulta exacta. 

 

Proyecto utilización de fármacos oncológicos fuera de ficha técnica: De momento se ha 

parado como proyecto de investigación, ya que puestos en contacto con Roberto Marín, 

coordinador de GENESIS, se decidió que al ser un proyecto de evaluación de fármacos, 
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debería estar desligado de la industria e intentar que fuera financiado con fondos públicos 

destinados a proyectos competitivos. Se comenta que la idea inicial del proyecto partió de 

Nature, que se la ofreció a GEDEFO y éste buscó financiación de Astellas, por lo que en 

principio, no procede presentarlo como un proyecto propio. Montse Pérez comenta que no se 

ha hablado del tema en la junta directiva de la SEFH, pero que al ser un proyecto de Nature, 

se debería tratar en profundidad otra vez.  

 

En cuanto al proyecto de próstata para el que no conseguimos financiación de la SEFH, 

Montse Pérez comenta que los proyectos que se presentaron eran de grupos de investigación 

consolidados y muy potentes a nivel de investigación. 

Irene Mangues comenta que debemos tener estrategias de investigación como grupo, habrá 

que seleccionar los proyectos adecuados y elaborar la memoria con tiempo suficiente. 

También es importante contar con oncólogos desde el principio y que el IP tenga un CV muy 

focalizado en el trabajo de investigación para el queremos conseguir financiación, siendo 

todos estos puntos los que han fallado en el proyecto de resultados en salud de CPRCm.  

Ayudas a grupos de trabajo de la SEFH: podemos plantear pedir financiación para los grupos 

de trabajo para realizar o actualizar hojas de información a pacientes, para el grupo de 

seguridad, para el curso de farmacocinética o para algún proyecto de resultados en salud en 

colaboración con oncólogos.  

 

7. OTROS 
En aquellas zonas en que los coordinadores lleven más de 4 años, se debe proceder a la 

renovación del cargo, tal y como viene en la normativa de los grupos de trabajo. La 

convocatoria se hará a través de la lista SEFH y se intentará que los nuevos coordinadores 

sean de las zonas territoriales de los salientes. Si hay varios candidatos de una zona, la 

elección se realizará por los miembros de GEDEFO de esa zona. Toca renovar coordinadores 

en las zonas Norte y Noroeste.  

 

 

 

Se da por concluida la reunión a las 19 h 

 

 

 

 
 

 

 

Irene Mangues Bafalluy    Mª José Martínez Bautista 

Coordinadora Nacional    Secretaria  


